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L’année scolaire 2022-2023 s’est déjà mise en marche et, entre toutes 
les émotions qui s’accumulent en cette nouvelle étape qui commence, 
nous avons vérifié que, dans les œuvres éducatives maristes, le protago-
niste a été le sourire. Un sourire que, dans Maristes, nous proposons qu’il 
devienne une constante toute l’année scolaire et que nous réussissions à 
sourire sur notre visage… et aussi dans notre cœur.

Et c’est que la devise éducative pour ce 2022-2023 proposée par la Ré-
gion Mariste d’Europe (MRE) est « Souris de tout Cœur ». Par cette phrase 
on nous invite à marcher ensemble, souriant de tout cœur. Avec franchise 
et simplicité, accueil fraternel et authenticité. Et esquisser ce précieux 
geste en notre quotidien, en regardant les autres, le monde, Dieu ; et le 
faire toujours avec joie et du plus profond de notre être.

Ainsi donc, toute l’énergie, l’enthousiasme, l’engagement, l’espoir et la 
joie qui habituellement abondent à chaque démarrage d’année scolaire 
sont accompagnées maintenant des meilleurs des sourires de chaque 
groupe de professeurs, de chaque classe, de chaque famille, de chaque 
communauté… Sourires et cœur mis sur la table dans les classes, mais 
aussi sur les cours de récréation et dans les chapelles de nos collèges, 
dans les projets sociaux de la Fondation ‘Marcellin Chamapgnat’ ou la 
Fondazione ‘Siamo Mediterraneo’… Tout endroit est une bonne occasion 
pour sourire.

Du secteur éducatif, Maristes veut donner à la devise un point de vue 
qui nous rapproche, de façon intégrale, à chacun ; embrassant toutes les 
dimensions et les domaines de la personne; en considérant de la partie 
apparemment la plus externe (sourire, bonne ambiance, bonne humeur, 
optimisme, relations saines, fêtes et célébration…) jusqu’à la plus interne 
(accueil, affection sincère, y mettre le cœur, y mettre l’âme, du dedans, 
avec authenticité, avec transparence, tels que nous sommes, de notre di-
versité…) 

En ces premières semaines de classe nous avons de nombreux sourires 
et, bien que nous sommes conscients que tout ne marche pas bien ou 
nous ne sommes pas toujours bien, nous voulons que ce geste, univer-
sel et connu dans toutes les langues, qui transmet confiance et positivité, 
l’emporte. Parce que si l’on « sourit » on obtient des bénéfices dans bien 
de domaines. Et par-dessus le marché nous y ajoutons « de tout cœur », 
compris comme avec tendresse et confiance ; de façon tendre, bienveil-
lante ; en y pensant, centrés sur cela ; avec des sentiments, des émotions 
; avec passion ; sincèrement, avec authenticité ; du dedans, du plus pro-
fond ; avec honnêteté et franchise ; à partir de ce que nous sommes et 
nous vivons…

De plus, la devise « Sourit de tout cœur » s’exprime en 2ème. personne 
du singulier en étant une invitation personnelle à chaque personne qui la 
voit.   Et comme toi, comme moi, nous pouvons tous nous sentir appelés 
à cette invitation. Et, comme image de la devise, une affiche dont la prin-
cipale nouveauté est son orientation verticale et qui prétend être… 

Une nouvelle année scolaire vient de commencer et elle le fait avec 
une forte et sincère marée d’éducateurs, élèves et familles souriant de 
tout cœur, à Dieu et au monde.

Sourires et cœur dans les classes
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INCLUSIVE, ATTENTIVE À LA DIVERSITÉ (avec des élé-
ments pour que les personnes de différentes générations 
et origine s’identifient ; notre diversité ; les divers genres) ; 
MARISTE (avec des références à l’esprit de famille -accueil, 
à l’esprit de travail et le travail manuel, à Marie, Bonne Mère 
; à la simplicité, à la communion) ; QU’ELLE  REPRÉSENTE 
LA DEVISE (la joie, le sourire et le cœur) ; et QU’ELLE SOIT 
‘VIVANTE’ (qu’elle soit dynamique, un instrument de travail 
avec lequel développer la devise, un élément avec possibi-
lité de changement).

D’un autre côté, on a établi une série d’idées force, par mois, en relation avec 
l’axe de notre « Souris de tout cœur » et que nous détaillons ici comme guide 
de notre activité pendant l’année scolaire. Concrètement, la distribution est la 
suivante :

Le sourire et le cœur, deux aspects qui, en eux-mêmes, sont déjà importants 
et qui, combinés, sont impressionnants. Nous espérons les vivre, en jouir et les 
partager tout au long de cette nouvelle année scolaire car, en réalité, il n’y que 
des avantages. Pour chaque personne qui sourit de tout cœur… et pour le reste 
qui contemplent ce double geste.  De Maristes Méditerranéenne nous vous 
souhaitons, de tout cœur, une heureuse et souriante année scolaire.

• « Septembre: avec notre meilleur sourire » 
• « Octobre: transmets ton sourire » 
• « Novembre: peignons des sourires » 
• « Décembre: Sourire à la Vie » 
• « Janvier: Souris de tout Cœur » 
• « Février: Et toi, pourquoi souris-tu ? » 
• « Mars: Un cœur nouveau » 
• “Avril: Restez joyeux » 
• “Mai: Que gardes-tu dans ton cœur ? » 
• “Juin: Regardez comment ils sourient » 
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Tous les débuts de l’année scolaire cachent, pas 
très bien, des espoirs, des souhaits, des peurs, des 
angoisses…

Même pour une école chrétienne et mariste cette 
règle s’applique, avec une nuance diverse qui 
peut mener les cœurs (des professeurs, des en-
fants, des familles…) à ne pas s’effrayer et ne pas 
trop craindre les lois, les pandémies, les inconvé-
nients, les retards… La nuance (qui en réalité c’est 
la couleur intense de fond, c’est le cadre, c’est 
le ton même de l’école) c’est qu’une école chré-
tienne fait connaître un Maître qui nous connaît  
vraiment, l’école mariste, nous introduit dans une 
histoire dans laquelle Marie, les saints, les té-
moins, nous donnent la haute mesure d’éduquer, 
nous confirment aussi qu’en ce septembre 2022 
nos écoles ont un message capable de donner un 
sens à nos heures, de baptiser tous nos fragments 
(en citant Mario Luzi).

Et ainsi, entre sourires et larmes, des enfants qui se 
réfugient dans leurs familles et des groupes d’amis 
plus désinvoltes qui se rencontrent à nouveau, nos 
collèges maristes ont commencé une nouvelle an-
née scolaire : une liturgie séculaire qui nous fait à 
nouveau enfants et nous affronte à comment les 
hommes essaient, par des milliers de langages, 
des milliers de méthodes, de transmettre ce qui 
vaut aux plus petits de notre espèce.

Les premières journées de classe, comme tous les 
débuts, ne sont pas faciles à décrire. Il suffit de 
penser à une école, la Pie XII de Rome, dans la Ca-
silina, où se multiplient les commencements, les 
nouveautés, les expectatives. Oui, car dans cette 
belle et spacieuse école du quartier de Centocelle, 
l’année dernière on a vécu un délicat moment de 
transformation, non pas certes dans l’essentiel, 
mais dans le significatif. Après avoir été dirigés 
pendant plus de 60 ans par les Frères des Écoles 
Chrétiennes et d’avoir semé la culture chrétienne, 

le sens de la fraternité et le charisme lassallien 
dans une région profondément marquée par lui, 
cet été s’est produit un remplacement, un passage 
de relais. 

La cession n’a pas été facile et sans effort, les res-
ponsables de l’Équipe d’Animation d’Italie ont dû 
y consacrer une grande énergie pour arriver à un 
accord juste et équitable aussi bien avec l’anté-
rieure direction lassallienne qu’avec les proprié-
taires de l’immeuble, qu’est l’église de Rome. Il 
faut souligner leur travail et les semaines consa-
crées à cette délicate transition. Sans leurs efforts 
(et sans doute ceux des familles, de nombreux 
qui ne voulaient pas voir la clôture d’un collège) 
il n’y aurait eu rien à informer sur le Pie XII en sep-
tembre. Merci, vraiment.

Le Pie XII, avec ses trois degrés de Maternelle, 
Primaire et Secondaire, une section pour chaque 
degré, est maintenant dirigé par la réalité mariste, 
avec un directeur, Gesualdo D’Alterio, qui, comme 
ancien élève, professeur, coordinateur de la pas-
torale de nos collèges, connaît bien le modèle et 
la trace qu’une école mariste peut laisser dans un 
jeune, et un frère de la communauté de San Leone 
impliqué dans la coordination scolaire. Tous les 
professeurs, les familles, les enfants, nous com-
mençons l’année heureux qu’une présence histo-
rique et importante dans la zone ne soit pas de-
venue autre chose et continue d’être un collège, 
et nous demandant quelles nuances (ou teintes 
ou fonds de sens) apportera l’adjectif mariste au 
collège. 

Nous avons bon espoir que bientôt nous pourrons 
répondre à cette question de la façon la moins in-
digne possible. Nous ne le ferons que si chaque 
cellule du corps mariste à Rome, en Italie, dans la 
Méditerranée, en Europe, sait regarder avec sym-
pathie cette nouvelle école, la dernière à arriver.

La dernière à arriver 
Fr. Massimo Banaudi
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L’année 1996, trois frères nous avons été envoyés chercher 
dans Fuenlabrada, Madrid, une destination où nous mettre 
au service de la promotion d’enfants et de jeunes délaissés. 
Nous y sommes allés avec juste ce que nous avions sur nous 
pour vivre à leur niveau. Nous cherchâmes dans les divans des 
meubles et des affaires pour aménager notre appartement 
loué. Sans télé, sans voiture, sans commodités, sans personnel 
de service… et cherchant un travail pour pouvoir vivre. Ce fut 
une période d’une année pour voir où nous insérer avec un 
projet concret, en collaboration avec Caritas diocésaine, une 
paroisse, des jeunes…

À la fin nous nous sommes placés dans le quartier de Nuevo Ver-
salles-Loranca, de Fuenlabrada, à cause de l’insistance de Javier, 
un prêtre qui nous montra la situation dans laquelle vivaient des 
familles chargées d’enfants, qui avaient été relogées à cause de la 
précarité de leurs logements originaux et leurs situations pénibles. 

Nous y avions du travail  plus qu’il n’en fallait. Nous com-
mencions ainsi l’année suivante ce qui est aujourd’hui Es-
piral. Qui aurait dit qu’il se développerait ainsi :  https://
centroespiral.org/

Nous essayâmes de créer une communauté proche 
et ouverte au quartier et ses besoins ; à la paroisse, 
en collaborant dans la catéchèse, la liturgie, les cam-
pagnes… ; ouverts à notre Province Mariste, en assu-
mant les responsabilités d’animation provinciale, prêts 
à accueillir des jeunes, participer à des propositions 
vocationnelles, des activités formatives et de sensibi-
lisation ; aux religieux et religieuses du diocèse, étant 
un de plus avec eux et partageant ce que nous étions 
et avions ; avec d’autres jeunes et adultes liés à Espi-

ral, partageant la vie chez nous avec le Groupe mariste de ren-
contre dans la réunion, la prière et le dîner mensuel…

Nous accueillîmes de faire partie du Réseau eu-
ropéen de communications maristes et nous 
l’avons eu présent dans notre projet commu-
nautaire, notre prière et appui avec des sub-
sides que nous partagions. Tout ceci était ap-
puyé dans une prière reposée, créative, liée à 
la vie. L’eucharistie nous l’avons célébrée dans 
la paroisse et une fois par semaine chez nous, 
ouverte à ceux qui voudraient partager ce 
moment vital pour tous.

Jusqu’à maintenant j’ai écrit au passé. La 
riche présence de la communauté de frères 
disparaît 26 ans après. La réalité provinciale 

est celle qui est et on a besoin de renforcer la vitalité et viabilité 
d’autres communautés. Les trois frères de cette dernière com-
munauté nous allons à des postes différents pour transporter 
cette façon d’être maristes.

Mais cet esprit d’ouverture, proximité, sensibilité et engagement 
envers les plus démunis, dans le cœur compatissant de Dieu le 
Père et de Marcellin que nous avons vécu, continuera présent 
dans le fort noyau des laïcs d’Espiral et nous, nous continuerons 
à l’appuyer. Elle est grande la vie qui y a été semée.

Vie semée à Espiral
Fr. Ernesto Tendero 

En cette Année des Vo-
cations Maristes nous 
consacrerons un espace 
dans cette publication 
à diverses réalités com-
munautaires d’Europe 
où l’on continue à géné-
rer et soigner la vie ma-
riste. 

https://centroespiral.org/
https://centroespiral.org/
https://champagnat.org/fr/annee-des-vocations-maristes/
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Manu Gómez Cid
Coordinateur du Conseil Vie Mariste (CVM)

A mois de mars 2021, le Secrétariat des Laïcs de 
l’Institut Mariste a lancé un processus de réflexion 
et discernement partagé sur des questions remar-
quables actuelles et d’avenir du Laïcat Mariste, qui 
durera jusqu’en novembre 2024, et qui a été nom-
mé « Forum International de la Vocation Mariste du 
Laïc ». La devise choisie pour ce processus est « Ac-
cueillir, soigner, vivre et partager notre vocation », 
et le chemin est inspiré par la citation du prophète 
Joël : « Nos fils et nos filles prophétiseront » (Joël 
3,1).

https://champagnat.org/fr/la-vocation-mariste-laique/
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Forum International sur la Vocation Mariste du Laïc

Entre septembre 2021 et juin 2022, dans la Province Méditerranéenne on a mené à bien le temps du 
processus dans ses phases locale et provinciale, avec plus de 25 groupes (Fraternités, communautés de 
laïcs, communautés mixtes…) qui ont fait un chemin de dialogue et réflexion, et qui ont fait leurs apports 
pour le Forum Provincial. Celui-ci a eu lieu à Guardamar les 30 avril et 1er. mai, y ont participé 45 per-
sonnes, envoyées par leurs groupes d’origine (en Italie, au Liban et en Espagne).

 De l’expérience vécue ont surgi les réflexions que, comme Province, nous apporterons à la phase interna-
tionale, qui commencera avec la célébration d’un Forum présentiel à Rome, du 3 au 11 novembre 2022. 
Notre Province sera représentée par Ana Gómez Haro, laïque de Grenade, membre de la communauté 
mixte et de la Fraternité « Christ de Bugobe » ; Sabatino Abbate, laïc de Giugliano, membre de la commu-
nauté d’animation et de la Fraternité « Giovanista i Maria Teresa », et le Fr. Damiano Forlani, vice provincial 
et membre de la communauté mariste d’Alicante. 

Dans le contexte de l’Année des Vocations Maristes, cette expérience de discernement partagé nous 
pousse à « soigner et générer vie mariste ». Dans des prochaines éditions de cette feuille informative « 
Nous Sommes Maristes » nous partagerons comment continue ce processus de réflexion. 

(Pour une plus grande information, consulter : Forum International sur la Vocation Mariste du Laïc)

Dans  ce processus participent des laïcs et laïques qui se sentent identifiés avec le charisme mariste et 
qui aient opté pour discerner, approfondir et cultiver leur vocation, en partageant leurs vies en diversité 
d’expressions de laïcs existantes dans les Provinces ; ceux aussi qui aient fait quelque engagement de lien 
avec le charisme, les membres de mouvements de laïcs tels que MCHFM ou un autre genre d’expressions 
communautaires à présence de laïcs ; les personnes qui soient en train de réaliser des processus de vo-
cation dans le charisme mariste et qui soient accompagnées par les structures d’animation provinciale, 
ainsi que des frères maristes, en particulier ceux qui sont impliqués dans les processus de discernement, 
accompagnement et formation du laïcat mariste, ainsi que ceux qui sont dans des équipes d’animation et 
gouvernement comme le Conseil Provincial.

Ce processus poursuit les objectifs suivants:

Approfondir 
la compré-

hension de la vo-
cation mariste avec 
un particulier ac-
cent sur la vocation 
mariste du laïc. 

Réviser et 
offrir des 

processus et itiné-
raires de formation  
et accompagne-
ment de la voca-
tion du laïc.

Réfléchir et 
proposer des 

possibles formes 
de lien avec le 
charisme mariste. 

C o n n a î t r e , 
réfléchir, ex-
plorer et pro-

poser des possibi-
lités de structures 
juridiques (civiles 
et/ou canoniques) 
pour le laïcat ma-
riste. 

https://champagnat.org/fr/la-vocation-mariste-laique/
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Comment ta vocation mariste 
naît-elle? 
Un jour, à mes onze ans, dans mon 
heureuse et insouciante enfance, 
mes parents me proposèrent d’étu-
dier dans un Collège internat. Un 
parent avait un fils qui étudiait chez 
les Maristes à Guardamar. Chez moi 

on ne savait pas ce que c’était qu’un Mariste, et ne 
connaissaient pas non plus cet internat. Une visite 
suffit pour en sortir impressionné et avec envie de 
commencer. Guardamar et Murcie (Séminaire Fr. Sta-
nislas) furent des années heureuses où mon objectif 
c’était d’étudier et me préparer du point de vue aca-
démique.

Mais l’étincelle surgit…
Étant à Salamanque, en faisant COU pendant le Pos-
tulat, et ensuite à Torrente, dans le Noviciat, mon 
inquiétude prit une nouvelle tournure. Je ne savais 
pas ce que je voulais, je ne trouvais pas de réponses 
claires, mais je regardais en arrière et je voyais ce qui 
avait changé, ce que ces Frères m’avaient aidé à être. 
Et je pensai : Moi, Mariste ? Pourquoi pas ? Je décidai 
de l’essayer, j’étais heureux avec les Frères et l’idée 
de faire moi-même la même chose avec les autres 
m’encourageait. J’étais attiré par l’architecture, mais 
petit à petit je pensai que ma vie se consacrerait à 
bâtir, non pas des immeubles, mais des personnes.

Et tu commenças ta formation mariste.
J’eus certains formateurs qui influèrent très positive-
ment sur moi : Paco Ignacio, Javier Salazar, Manuel 
Jorques... m’accompagnèrent et me firent mûrir. Je 
crois que je suis le dernier Frère de notre Province 
qui a fait sa formation complète dès ses onze ans et le 
seul qui a continué jusqu’à sa Profession Religieuse. 
Dans la formation initiale, le groupe est une force qui 
anime, mais le processus et la décision c’est quelque 
chose de personnel et unique.

Ton premier poste comme frère ?
En terminant l’École d’Instituteurs, je fus envoyé à 
Algemesí, où j’ai été 4 années très intenses : classes, 

“le groupe est une force qui anime, 
mais le processus et la décision c’est 

quelque chose de personnel et unique”

équipe de pastorale, scouts et une ville qui m’a aidé 
à m’identifier avec la vie et la mission maristes. J’en ai 
un très beau souvenir et de nombreux bons amis et 
il y a encore des gens qui pensent que je suis de là, 
à cause de la tendresse aveclaquelle je parle de ces 
années-là. À Algemesí a commencé mon goût pour 
le scoutisme et pour la montagne, quelque chose 
que je continue de cultiver et qui me libère de tous 
mes « démons ».

Et après Algemesí ?
Je commençai mes études en Théologie, en habi-
tant le Quartier del Cristo, Valence. Et j’assumai, avec 
ma grande amie Adela, la coordination des Groupes 
Scouts de la Province du Levant d’alors. En terminant 
mes études, je participai d’une nouvelle mission : le 
Foyer Champagnat, à Torrente, Valence : un centre 
d’accueil pour mineurs. Je sentis que travailler avec 
ces enfants-là et leurs familles c’était une réponse ac-
tualisée et nécessaire de notre charisme. Ce sont les 
Montagne d’aujourd’hui. Cette étape a supposé un 
grand coup de fouet dans ma vocation d’éducateur : 
cinq années intenses, mais merveilleuses.
 
Avec ta nomination comme Conseiller provincial, tu 
as commencé une nouvelle étape.
Oui, en 2012 j’ai assumé une responsabilité dans 
l’Équipe Provinciale de la Pastorale de la Jeunesse, 
qui a sa base à Grenade, en dynamisant le projet de 
la vocation que le Fr. Juan Carlos Fuertes avait com-
mencé. Ce furent cinq années d’une grande activité 
et contact avec les jeunes, d’apprendre à travailler en 
équipe, de connaître la structure provinciale et  de 
partager des projets avec d’autres Provinces Maristes 
d’Europe. Réaliser un tel service m’a aidé à élargir ma 
perspective mariste, connaître beaucoup de gens et 
jouir de la richesse du partage.

Le Fr. Samuel Gómez Ñíguez est né il y a 46 ans à Rafal, un village de la vallée basse d’Alicante, au sein 
d’une famille d’agriculteurs composée par ses parents, Consuelo et Samuel, ses deux sœurs, Marián et 
Rosa María, et son frère Miguel Ángel.

Fr. José María Ferre

ENTRETIEN – Fr. SAMUEL GÓMEZ ÑÍGUEZ
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Tu as fini cinq années comme directeur du collège 
mariste de Bonanza, dans une communauté in-
ter-congrégationnelle Qu’est-ce que cela a signifié 
pour toi ?
La communauté a été un grand appui et a enrichi le 
travail constant et exigeant que suppose un collège 
comme Bonanza. Notre présence là, lassallienne et 
mariste, a un sens à cause du contexte social dans 
lequel nous développons notre mission. C’est vrai 
que la gestion épuise les personnes et plus encore 
après ces deux dernières années scolaires de la 
pandémie. Mais j’en suis satisfait et avec la tranquil-
lité de laisser le collège dans les mains d’une bonne 
équipe.

Au moment actuel, quels sont les piliers, les convic-
tions qui donnent de la solidité à ton identité ma-
riste ?
Former une communauté avec des Frères et Laïcs 
de La Salle m’a aidé à apprécier combien beaucoup 
est ce qui nous unit : le sens de la fraternité, la vie 
ensemble communautaire, la prière, la mission ; et 
ce qui nous identifie : la richesse de nos fondateurs, 
l’histoire et l’expérience de chaque Institution, les 
structures et formes d’organisation, notre particu-
lière dévotion mariale… Et j’arrive à la conviction 
que, lorsque nous partageons, nous sommes da-
vantage et meilleurs.

EEn cette Année des Vocations, tu coordonnes dans 
la Province l’Équipe d’Animation de la Vocation de 
Frère, comment vois-tu cette réalité ? 
Avec un grand respect. Je suis conscient du travail 
fait jusqu’à présent dans la pastorale de la vocation 
explicite, du témoignage et travail de Frères et Laïcs, 
des ressources et créativité employées… Nous ne 

terminons pas de donner dans le blanc (c’est quelque 
chose qui ne dépend pas uniquement de nous). Mais 
c’est une clameur des derniers Chapitres Provinciaux 
et un défi de l’Institut en cette « Année des Vocations 
Maristes ». Je crois qu’il reste beaucoup à faire. Il faut 
faire des propositions plus provocantes, impliquer 
les Frères dans l’accompagnement et le témoignage 
aux jeunes, apprendre et partager avec d’autres Insti-
tutions religieuses, fomenter l’ouverture des Commu-
nautés de Frères (ce « venez et vous verrez » continue 
d’avoir une grande force pour la vocation).

De ta propre expérience comme personne et comme 
conseiller provincial, qu’est-ce qui t’enthousiasme 
et qu’est-ce qui te préoccupe dans notre Province) 
Quels sont tes rêves ?
Ça m’enthousiasme le travail que font les différentes 
équipes provinciales pour continuer à améliorer, à 
grandir… J’admire aussi le niveau d’engagement 
de Frères et Laïcs dans les équipes de direction, 
comment nous avons su répondre et nous exi-
ger pendant la pandémie. La croissance et la 
consolidation des Œuvres Sociales sont une 
cause d’espoir et de joie.
Ça me préoccupe que nous sommes per-
sonnes de beaucoup de travail, que ça 
nous coûte de soigner la formation, la 
spiritualité, la vocation, les relations 
humaines… et que cette usure inté-
rieure peut nous faire perdre l’en-
thousiasme, la vitalité, la connexion 
entre les Confrères, la confiance 
en l’avenir.
Je rêve simplement de décou-
vrir et apprendre chaque 
jour que ma vie a un sens, 
que la Communauté est 
le grand appui parce que 
je me sens apprécié et 
aimé, que le travail est 
abondant et invite à cen-
trer nos efforts à partager, 
accompagner et croire 
aux personnes.

“Former une communauté avec des 
Frères et Laïcs de La Salle m’a aidé à 

apprécier combien beaucoup est ce qui 
nous unit”

“Un défi de l’Institut en cette « Année 
des Vocations Maristes ». Je crois qu’il 

reste beaucoup à faire."
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Entre les multiples réunions que font les 
équipes provinciales et locales en ce début d’an-
née scolaire, en cette section nous soulignons ce 
mois-ci ‘la réunion de l’orientation’. En réalité ils 
ont eu deux réunions et, plus que de l’orienta-
tion, elles ont été des orienteurs et orienteuses 
de nos collèges maristes dans la zone de l’Es-
pagne. L’objectif fondamental a été celui de la 
coordination de l’année scolaire des équipes 
d’orientation des centres. Un premier contact de 
l’année scolaire qui, en plus de professionnel, a 
été très émouvant parce qu’avait lieu la réincor-
poration de Magdalena, orienteuse d’Alicante, 
que voilà deux années qu’elle était en arrêt de 
travail pour des raisons personnelles.

« Nous avons commencé par un acte de re-
merciement très très émouvant ; ce que j’ai uni 
avec la dynamique de démarrage, qui a consisté 
à mettre quelques autocollants de figure sou-
riante –en faisant le lien ainsi avec la devise de 
l’année scolaire- dans notre documentation et 
penser et écrire un propos pour cette année qui 
nous aidera à faire quelque chose pour que nous 
soyons plus heureux, quelque chose qui nous 
fasse nous sentir bien ; et la même chose mais en 
pensant à une autre personne (parente, amie, ca-
marade…), sur quelque chose que je puisse faire 
pour lui pour l’aider, le rendre heureux »,  expli-
quait la coordinatrice des équipes d’orientation, 
Yolanda Ojaos.

De même, lié à la devise de l’année et faisant 
partie de la prière, a été tenu comme l’un des ré-
férents de la rencontre la Lettre Ouverte nº 3 du 
Frère Provincial, Aureliano García, sur être bien-
venus à la résistance et aspects tel que ne pas 
se rendre vaincus face aux adversités, travailler 
et ‘se battre’ pour réussir les objectifs et les buts 
que chaque personne se propose.

Entre les questions strictement académiques, 
ces réunions –qui ont été l’une présentielle, dans 
la Maison de Guardamar del Segura (Alicante) 
pour les orienteurs des œuvres de la Région de 
Murcie et Communauté Valencienne ; et l’autre 
virtuelle, à travers la plateforme de Microsoft 
Teams, pour les orienteurs des collèges d’Anda-
lousie et Badajoz-. « Nous avons révisé et ana-
lysé la dynamique d’évaluation de fin d’année 
scolaire (un DAFO et les pas qu’il nous marque) 
pour concrétiser des actions en fonction d’une 
série de propositions ; en plus de rappeler que 
nous devons partir de l’analyse des enquêtes de 
diversité, en ayant comme référence le ‘pc02 et 
pc03’ et la mémoire de fin d’année scolaire pour 
commencer à planifier l’actuelle ».

Une autre des questions abordées a été le 
Plan d’Action Didacticiel (PAT), sur lequel on a 
traité des questions en relation avec le calen-
drier, l’orientation sur les blocs, aspects de la re-
cherche du bien des mineurs –avec une spéciale 
attention à l’avance dans la configuration d’un 
plan d’éducation affective-sexuelle-, et le reste 
d’information que les orienteurs doivent trans-
mettre à leurs équipes et corps de professeurs.

Il y a eu aussi une autre consacrée à la connexion 
avec l’Université de Comillas pour connaître 
l’app ‘Sperantia’, instrument d’aide psycholo-
gique personnalisée qui peut être utile dans nos 
environnements. Et, pour finir, on a débattu sur 
les journées de diversité, sur les prochaines for-
mations et l’on a exposé les différents pas que 
certains collèges sont en train de faire en ma-
tière d’inclusion, en sachant que c’est un proces-
sus long et qu’il faut insérer peu à peu dans les 
écoles maristes de notre Province.

Des Orienteurs des collèges Maristes Méditerranéenne dans la zone Espagne se sont réunis, pré-
sentiellement et virtuellement, pour préparer leur attention et service pendant la nouvelle année 
scolaire 2022-2023

L’Orientation, en réunion
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Le travail de Maristes Méditerranéenne pour bâtir des environne-
ments sûrs pour les mineurs dans toutes nos œuvres est permanent. 
L’objectif, comme toujours, garantir le bien être et le bon traitement 
envers les petits garçons, petites filles, adolescents et jeunes. Cette 
mission a fait un grand saut lorsqu’on a obtenu le Certificat de Niveau 
1 sur Protection de l’Enfance Institutionnelle de ‘Keeping Children Safe’ 
(KCS), un organisme international d’analyse et évaluation de la sécurité 
des organisations qui travaillent avec des mineurs.

Cette reconnaissance, qui implique également une révision constante 
de l’actualité, efficacité et validité des protocoles de sécurité établis, est 

exposée dans nos œuvres éducatives et dans les projets sociaux de la Fondation Marcellin Champa-
gnat. Concrètement, on est en train de placer des plaques ou d’autres insignes visibles en chaque 
centre mariste pour informer et divulguer ledit certificat de niveau 1.

Avec cette action on veut, d’un côté, mettre en valeur l’implication, l’engagement et le travail conti-
nu de protection de l’enfance en Maristes Méditerranéenne, qui est possible grâce à la formation, la 
sensibilisation et le travail des personnes et équipes qui forment chacune de nos œuvres et projets 
–et qui comptent sur l’appui de l’Équipe d’Accompagnement ‘Cherchant le Bien des Mineurs’ (EAB-
BM)-. En même temps, faire prendre conscience et diffuser le besoin de garantir ces environnements 
sûrs à travers la prévention, la détection et l’action.

Réussir a avoir le Niveau 1 du certificat implique que notre institution compte sur un cadre robuste 
et adéquat de protection de l’enfance organisationnel, identifié à travers l’instrument d’autoévalua-
tion, la révision externe de documents et entretiens avec un personnel clé. En même temps, ce cadre 
doit identifier les risques de protection de l’enfance et décrire les pas suivants que Maristes Méditer-
ranéenne doit faire pour garantir que les mesures opportunes de protection de l’enfance se matéria-
lisent. 

Toute l’institution mariste se félicite de réussir ce certificat de KCS et remercie l’effort fait par toutes 
les personnes responsables des œuvres éducatives et leur dévouement pour générer ces environne-
ments sûrs. « Nous sommes satisfaits de cette accréditation Niveau 1, mais, à la fois, nous sommes 
conscients que ceci n’est la fin de rien, mais le début de cet engagement continu pour le bien être 
des mineurs », rappelle le Délégué Provincial de Protection de l’Enfance, Fernando Domínguez.

Les œuvres éducatives maristes et les projets sociaux de la Fondation 
Marcellin Champagnat exposent le Certificat Niveau 1 sur Protection 
de l’Enfance Institutionnelle de l’organisme international ‘Keeping 
Children Safe’ (KCS)

Maristes expose sa protection de l’enfance reconnue
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"Marcellin est 
l'amour que nous 

transmettons à 
ceux qui pas-

sent par les 
œuvres des 

FMCh."

"Ce fut une authenti-
que rencontre."

Cette expérience a supposé une rencontre avec l’his-
toire réelle des Maristes et bien sûr, elle a intensifié mes 
sentiments pour continuer et faire partie du légat de Mar-
cellin. Elle a réaffirmé combien c’est nécessaire et important 
notre travail quotidien pour que cette histoire persiste.

Je soulignerais deux activités : les classes de chant dont nous a fait 
cadeau le Frère Eladi et les adieux dans la chapelle de Notre-Dame de 
L’Hermitage auprès de les restes de Marcellin. 

J’aurais bien aimé de pouvoir partager davantage de moments de marche 
en groupe avec les histoires racontées par le Frère Benito.

Après ce pèlerinage, mon lien avec la FMCh s’est intensifié, pour moi il n’a pas 
signifié un voyage de « travail », il a été une expérience vitale que je transmettrai dans 
les œuvres sociales où je travaille. La mission de Marcellin Champagnat est visible au-
jourd'hui dans toutes les valeurs que nous essayons de transmettre aux utilisateurs des 
œuvres. L'inclusion totale et le fait de donner de l'espace et de la lumière aux personnes les 
plus nécessiteuses et marginalisées de la société. Accompagnement et écoute. Marcellin est 
l'amour que nous transmettons à ceux qui passent par les œuvres des FMCh.

Le pèlerinage de L’Hermitage a été un cadeau du Père et de la Famille Mariste. Se prome-
ner dans La Valla, prier au Rosey ou connaître où Marcellin voulait monter un centre d’accueil 
pour des enfants orphelins de l’autre côté du Gier, a supposé une recharge d’énergies pour 
continuer à miser sur mettre les dernies de la société aux premières places de notre Province 
Mariste Méditerranéenne.

Je souligne également la catéchèse du Fr. Benito 
Arbués dans la Maison du Frère François, où entre tous et 
toutes les participants de la Province nous avons réfléchi sur les 
personnes appauvries de nos villes pour penser à comment nous 
pouvons leur apporter des réponses comme Maristes de Champagnat. 
Ce fut une authentique rencontre.

Je me souviens de la 
phrase qui nous a tant éclai-
rés au Bicentenaire de la Congré-
gation « Revenir à l’Origine pour re-
commencer à nouveau », en ressentant 
dès le retour du pèlerinage un renou-
vellement dans mon engagement dans 
la Fondation envers les personnes les 
plus vulnérables. En produisant un écho 
dans mon cœur cette phrase de Mar-
cellin avec laquelle il poursuivait après 
avoir dit « Pour éduquer un enfant il 
faut l’aimer »… « Tous de façon égale ».

Le pèlerinage de cet été à L’Hermitage a compté sur la présence de plusieurs personnes de la 
Fondation Marcellin Champagnat (FMCh). Quatre d’entre eux -Mónica, Elena, Alicia, José Luis 
(Koki)- ont fait le bilan de cette expérience.

Mónica García

José Luis González (Koki)
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"La 
mission de 
Marcellin est pré-
sente dans les œuvres 
sociales en tout, du début 
de la journée à la sortie 
de l’École, l’Atelier, 
le Foyer, etc." 

L'expérience du pèlerinage à l'Ermitage m'a donné 
envie de continuer à faire ma part pour la Fondation 
Marcellin Champagnat.

Ce qui m'a particulièrement touché, c'est la der-
nière nuit devant les restes de Saint Marcellin. Ce fut 
une eucharistie et une réunion très émouvantes. 

Connaître de première main la vie de 
Marcellin et tout ce qu'il a fait durant sa vie m'a fait revenir avec plus de désir 
de continuer à me battre dans mon travail social avec les enfants qui ont 
besoin de notre présence et de notre protection. Aujourd'hui, Mar-
cellin est surtout présent dans les œuvres sociales qui sont ré-

alisées dans la 
Fondation sans, 
bien sûr, discréditer 
les œuvres éducatives.

Cela a été une expérience 
si spéciale pour moi que je 
crois que personne ne peut faire 
partie de la famille mariste sans la 
vivre à un moment de sa vie.

En premier lieu, ça a été une découverte que l’expérience qui englobe aussi bien le lieu, 
que les histoires racontées de première main par des frères qui appartiennent à ce passé 
réel d’où naissent les Maristes.

Je retiens le moment où le frère Benito nous a expliqué depuis la chambre de Marcellin 
"où était Champagnat", "où nous le cherchions", et il nous a fait partager ses derniers 

moments à la tête du groupe de frères.
Ils ont été parfaits tous et chacun des points. En fait, je crois que nous 

aurions pu avoir une journée de plus de réflexion en groupe et de vie 
ensemble, car ça a été 5 journées, mais deux consacrées à l’al-
ler-retour du voyage.

Ce voyage a sans doute un impact - et aura un impact - sur la 
manière de travailler, sur la motivation et sur la vocation inlassable pour 

laquelle nous travaillons tous jour après jour, comme l'a fait saint Marcellin 
en son temps jusqu'à la fin de ses jours.

La mission de Marcellin est présente dans les œuvres sociales en tout, du début 
de la journée à la sortie de l’École, l’Atelier, le Foyer, etc. Nous travaillons pour et avec 

tous ceux qui sont les plus vulnérables, sans tenir compte de leurs caractéristiques ; nous 
sommes pour eux, pour accompagner, aider et donner une seconde chance à tous ceux 
qui en ont besoin.

Je vous remercie pour l'expérience, pour le travail, pour nos projets qui donnent lieu à 
être toujours prêts à lutter contre les inégalités, surtout pour les plus petits, ceux qui doivent 

être aidés sans condition, ces enfants, adolescents et 
jeunes qui cherchent une solution à leur histoire de 
vie. Merci, car notre Fondation continue de se déve-
lopper en s'offrant à eux. 

Elena Zurita

Alicia González

"m'a 
fait reve-

nir avec plus 
de désir de conti-
nuer à me battre 

dans mon 
travail"

https://www.fundacionmarcelinochampagnat.com/
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Un groupe de Frères de notre Province ont célébré ce mois-ci les Noces d’Or de la profession re-
ligieuse de 8 frères: Francisco Javier, Vicente, Alberto, Ramón, Ventura, Alejandro, José et José 
Antonio. Félicitations!

En célébrant la vie
Fr. Alberto Vizcaya y Fr. Samuel Gómez
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La Maison Mariste de Guardamar del Segura 
(Alicante) a accueilli, le 17 septembre dernier 
une rencontre de Frères, Supérieurs de Commu-
nauté, où l’on a traité des questions sur leur vie 
communautaire. Mais ce n’a pas été la seule acti-
vité. En fait, le rôle principal de ce week-end a été 
la célébration des Noces d’Or de la profession 
religieuse des Frères Francisco Javier Salazar, Vi-
cente García, Alberto Lázaro, Ramón Rodríguez, 
Ventura Pérez, Alejandro Tobar, José Delgado et 
José Antonio Franco. Une véritable célébration 
de la vie. 

Traditionnellement, nous avons l’habitude 
d’unir la rencontre d’animateurs communautaires 
de septembre avec la célébration hommage des 
frères qui ont 50 ans de vie religieuse. Cepen-
dant, au long de ces dernières années de pan-
démie elle n’a pas pu être menée à bien et, dans 
l’Équipe ‘Frères Aujourd’hui’ nous avons étudié 
diverses dates et formats qui ont été décalées à 
cause des mesures sanitaires.

 Finalement, on a décidé agglutiner toutes les 
éphémérides en suspens en ce début de l’année 
scolaire 2022-2023. Ainsi, on a contacté avec les 
frères qui, depuis 2020 jusqu’à présent, devaient 
célébrer cet anniversaire. Le Frère provincial, Fr. 
Aureliano, s’est réuni avec eux pour se mettre 
d’accord sur un modèle de célébration simple et 
en famille, propre de notre caractère mariste.

De plus, une preuve -une autre encore- que la 
‘triple violette’ accompagne ces Frères ça a été 
un geste qu’ils ont eu envers ceux qui en avaient 
le plus besoin : les Frères ont demandé que 
l’argent qui allait être dépensé à cette rencontre, 
comme égards de remerciement envers eux, soit 
consacré à un projet solidaire, c’est pourquoi il a 
été canalisé à travers notre ONGD SED. Bravo !

Les Frères Aureliano et Damiano, Provincial et 
Vice Provincial, ont préparé la rencontre et dyna-
misé l’hommage, auquel ont assisté une bonne 
représentation de Frères, familles et amis du 
groupe célébrant. Ce fut une célébration émou-
vante, jolie et proche que nous résumons briè-
vement.

Elle a commencé par une touchante bienve-
nue, un montage de vidéo où l’on a rappelé des 
moments et des anecdotes de la vie de chaque 
Frère, le témoignage de chacun d’eux sur ce qu’a 
signifié ce demi-siècle de vie religieuse et un 
écho du reste des Frères intégrants de l’assem-

blée en exprimant ce qu’ils ressentent et remer-
cient d’eux. 

En même temps, nous soulignons qu’ils nous 
ont fait jouir d’un moment spécial et du remer-
ciement à Dieu pour le témoignage de fidélité 
qu’ils nous donnent. Les mots d’Aure et le dé-
tail d’une image de Marie, la Bonne Mère, avec 
le symbole du tablier (service), ont complété le 
temps de l’hommage.

L’eucharistie, célébrée à la suite, a permis de 
mettre un bouquet final de célébration et de 
fête, la nuit. Nous avons pu, à nouveau, écouter 
des mots en guise de synthèse de vie que le Fr. 
Ramón a prononcés, au nom de tous, après la 
lecture de l’Évangile. Pour finir, a eu lieu le dîner, 
moment distendu où nous avons partagé et joui 
étroitement des Frères, objets de l’hommage. 
Mercie à la vie. Merci pour votre vie, Frères Fêtés. 
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Un groupe de nouveaux éducateurs des années 5 
et 6 culminent leur formation mariste en visitant les 
lieux de l’origine de notre Institution avec l’Équipe 
de RRHH. , des intégrants de la Fondation Marcellin 
Champagnat et des frères et laïcs maristes.

Pèlerinage à L’Hermitage

« Retourner à l’origine pour recom-
mencer à nouveau ». La devise choisie 
pour la célébration du Bicentenaire dans 
notre Province, pourrait bien être le titre 
de cette information où l’on décrit, briè-
vement, le pèlerinage à L’Hermitage (la 
maison mère de l’Institut Mariste) et à la 
région française où est né, grandi et dé-
veloppé son travail Marcellin Champa-
gnat, réalisé cet été 2022 par un groupe 
de frères et laïcs de la Province Mariste 
Méditerranéenne. 

Et c’est que, en réalité, ça a été une véri-
table expérience de foi et de vie ; une oc-
casion pour connaître plus de détails de 
l’histoire de notre fondateur, Saint Mar-
cellin ; un privilège pour pouvoir voir de 
près le lieu où a germé la graine mariste ; 
et un cadeau pour sentir, en communau-
té –comme ce ne pouvait pas être autre-
ment- l’essence de la mission mariste.

Ce voyage a supposé l’apogée du pro-
cessus de formation d’un groupe de nou-
veaux éducateurs maristes des années 5 
et 6 de notre Province, initiative pionnière 
qui a été promue de l’Équipe Provinciale 
de Ressources Humaines, qui a guidé et 
accompagné le groupe en tout moment. 
Avec eux, l’expédition a été complétée 
avec des intégrants de la Fondation Mar-
cellin Champagnat, avec plusieurs frères 
d’Espagne et d’Italie et avec d’autres laïcs 
maristes d’Italie et du Liban.

Préalablement au pèlerinage, toutes les 
personnes participantes dans le voyage 
ont eu différentes réunions virtuelles tout 
au long de l’année scolaire pour préparer 
ce voyage en corps et âme, en profitant 
des rencontres pour continuer à cultiver 
notre identité mariste, pour approfondir 
des aspects de la mission et pour fortifier 
la conscience et le travail de groupe. Tout 
cela, avec l’appui et l’intervention de plu-
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sieurs frères et avec la créativité comme 
drapeau, en générant des moments et 
des messages qui encouragèrent et 
motivèrent les semaines préalables au 
voyage. 

Le pèlerinage à L’Hermitage fut plein 
de moments de grande émotion et pro-
fonde gratitude pour le traitement, l’hos-
pitalité et l’accompagnement de Notre 
Dame de L'Hermitage à Saint Chamond 
(la France), spécialement à travers les fi-
gures du Fr. Miquel Cubeles et de celui 
qui fut Supérieur Général, le Fr. Benito 
Arbués. 

Leurs réflexions et apports en chaque 
déplacement ont contribué à savourer 
et nous enrichir de vie et charisme ma-
ristes en chaque parcours sur les sen-
tiers, en chaque découverte de lieux 
et en chaque récit de l’histoire du Père 
Champagnat. On y a vécu une grande 
expérience formative en contact avec 
la tradition et avec la nature. Une expé-
rience pour augmenter et approfondir 
dans la vocation mariste.

Toutes les personnes participantes 
dans le pèlerinage ont pénétré dans un 
voyage à plus de deux siècles en arrière 
; en atterrissant dans la réalité de Mar-
cellin ; dans les risques et les défis aux-
quels ils s’affrontèrent en leur époque et 
leur environnement ; dans l’empreinte 
du fondateur en terre française ; ou dans 
le rôle simple de Marie, notre Bonne 
Mère, entre beaucoup d’autres aspects.

Il y eut des visites obligées au Rosey, 
La Valla, Fourvière… et bien sûr, à beau-
coup d’autres points et coins tout pleins 
de symbolique et d’essence mariste où 
tester l’engagement et la foi démon-
trés en divers moments et situations par 
Marcellin et les premiers frères. Maisons, 
églises, fleuves, rochers, sentiers, sta-
tues, affiches, chambres, écoles… dans 
chaque coin on a pu arriver à vivre, res-
sentir et vibrer avec le charisme, la vie et 
la mission de Champagnat.



Feuille Informative de la Province Mariste Méditerranéenne
Numéro 8 - Septembre de 2022

Équipe de Communication et de Marketing de la Province Mariste Méditerranéenne
comunicacion@maristasmediterranea.com

https://www.maristasmediterranea.com/

